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PUNTO DE ENCUENTRO

pesar de que España fue, 
desafortunadamente, eli-
minada de la Copa Mundial 
de Fútbol a las primeras 
de cambio, el deporte rey 

siguió llenando páginas y páginas 
de periódicos y minutos en televi-
sión. Quizás sea algo que ayude a 
olvidarnos de la realidad que tam-
bién coexiste en los mismos teledia-
rios: pobreza infantil, corrupción por 
doquier, paro,…

No es de extrañar que, a pesar del 
amor por el fútbol que hay en Brasil, 
las manifestaciones se sucedieran 

una tras otra oponiéndose al des-
pilfarro económico que supone la 
organización de un evento de estas 
características, mientras que el país 
carece de una  infraestructura digna 
de educación, sanidad y de atención 
a los más desfavorecidos. Se argu-
menta, y es cierto, que la propia Copa 
Mundial deja muchos beneficios en 
el país, pero lo deja en las manos 
de las grandes compañías, sin que 
apenas gotee nada a los más pobres. 
Tampoco extraña el hecho de que, 
una vez comienza el balón a rodar, 
las noticias sobre las manifestacio-
nes hayan dejado de llegar. Son noti-
cias que no interesan.

En realidad el fútbol se ha conver-
tido en una nueva religión, con sus 
dioses, sus templos, sus promesas 
de eternidad, sus sacerdotes y sus 
lugares de peregrinación. ¡Qué razón 
tiene el dibujante Cortés cuando 
dibuja al Padre con un balón en las 
manos preguntándose ‘Qué tendrás 
tú que no tenga yo’! 

Y, de entre todo esto, hay un detalle 
que no me gustaría dejar de señalar, 
por la advertencia que puede tener 
para nuestro grupo. La manera en 
que un grupo con toda la potencia-
lidad, capacidades, en pleno apogeo 
de éxito, con todo el viento a favor 
y el reconocimiento unánime de su 
capacidad, en cuanto deja de culti-
var los valores que le han llevado a 
la cima, cae como un juguete roto. 
Y es que las cosas no salen bien 
por inercia. Que las alabanzas que 
se reciben por la tarea realizada no 
nos haga dormirnos en los laureles. 
Hemos cumplido 30 años y podemos 
ser referencia en algunos ámbitos. 
Pero si no cultivamos nuestros valo-
res fundamentales, las raíces que nos 
sostienen, podemos acabar como 
nuestra querida selección.

Para terminar, me quedo con la 
petición espontánea que se oyó en 
una oración comunitaria antes del 
Mundial: “Que nuestro ocio no sea 
fuente de injusticia”.

A
FÚTBOL Y MÁS FÚTBOL
Miguel Ángel Clemente. Coord. Grupo San Francisco

...el fútbol se ha 
convertido en una 
nueva religión, 

con sus dioses, sus tem-
plos, sus promesas 
de eternindad...

s inevitable, el verano está 
aquí. Niños que ya han 
acabado las clases, jóvenes 
que empiezan sus pape-

leos para acceder a la universidad, 
empleados contando los días que 
quedan de trabajo. Las vacaciones 
se acercan y empezamos a organizar 
nuestro tiempo para aprovechar al 
máximo los días de descanso. Y nos 
formulamos un sinfín de preguntas, 
¿cuándo? ¿con quién? ¿a dónde? … 

Y cuando estamos frente a nuestra 
maleta vacía nos planteamos, ¿qué 
me llevaré? Y la llenamos de mil cosas 
que, a lo mejor no usamos, pero las 
llevamos por si acaso. De esta mane-
ra nuestro equipaje será pesado y nos 
dificultará el camino. Para encontrar 
la respuesta adecuada deberíamos 
cambiar de pregunta: ¿Qué necesito 

llevar? En un viaje como en la vida, 
sólo basta un pequeño cambio de 
perspectiva para descubrir lo esen-
cial. Entonces nos damos cuenta de 
que podemos prescindir de muchas 
cosas y que la maleta es lo de menos. 
Porque el trayecto se disfruta más 
sin cargas, para caminar es mejor ir 
ligero de equipaje.

¿Y en nuestra vida? ¿Qué equipa-
je necesitamos? Basta con recordar 
aquel consejo que Jesús dio a los 
discípulos cuando les enviaba: “no 
llevéis dinero, ni alforja, ni calzado” 
(Lc 10, 4). Pero, ¿Jesús se ha vuel-
to loco? ¿Cómo vamos a salir sin 
dinero? ¿Cómo no vamos a llevar 
una mochila por lo menos? ¿Y ade-
más quiere que vayamos sin zapatos? 
¡Esto ya es pasarse un poco! ¿no? 
Definitivamente a Jesús le encanta 

descolocarnos y nos interpela a dejar 
aparcado todo lo material que nos 
ata y nos impide caminar, para cen-
trarnos en el camino y en la meta. No 
podemos olvidar que nuestro equi-
paje dependerá del destino de nues-
tro viaje. Lo decíamos a principio de 
curso, nuestra meta es ser “felices 
viviendo por el Reino”. Desde este 
enfoque podemos entender que en 
el viaje de la vida no necesitamos 
dinero porque lo esencial ni se com-
pra ni se vende, tampoco hace falta 
llevar una alforja porque lo esencial 
se guarda en el corazón y no nece-
sitamos llevar calzado de repuesto 
porque lo esencial nos viene de Dios 
y Él proveerá en nuestro camino.

E

EDITORIAL

!PELIGRO! CARGA PESADA
Luz Angélica. Paz y Bien
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n el año de pontificado del 
papa Francisco podemos 
indicar las pistas por dónde 
camina la Iglesia de hoy.

La reforma de la Iglesia la impulsa el 
Espíritu Santo como un fruto madu-
ro del Concilio Vaticano II. Reforma 
que no se hace a base de decretos, 
encíclicas, sínodos o encuestas…, 
sino que se cuece en la oración, en 
el silencio y en la contemplación. La 
reforma eclesial es una atmósfera, un 
aliento, una vocación, un estilo, una 
preocupación, una tarea prioritaria y 
privilegiada, una deuda histórica… 

La reforma pasa por la conversión 
personal; es conversión al Evangelio. 
Y es honda, densa, compleja, difí-
cil, dolorosa, arriesgada, “kairótica 
y kenótica”…, no olvida a los pobres 
sino que cuenta con ellos, porque 

sabe que “fuera de los pobres no hay 
salvación”.

La reforma de la Iglesia es un man-
dato del Señor, una “nota” distin-
tiva de sí misma, una esencia del 
sacramentum y servicio al pueblo. 
Un acorde siempre en el concierto 
del “mea culpa”. La reforma de la 
Iglesia es constante, perenne, terca, 
siempre inacabada; “semper refor-
manda”. La reforma de la Iglesia es 
de “amplio espectro”, como fue el 
Evangelio: trastocador, trastornador, 
transformador. Tiene muchos fren-
tes abiertos, como la misma poliva-
lencia del ser humano. La reforma de 
la Iglesia precisa una cuidada y con-
tinuada inculturación del Evangelio 
en las diversas culturas; como 
hicieron Pablo, Francisco de Asís, 
Ricci, Nobili, Oscar Romero, Héller 
Cámara, Nicolás Castellanos…, y 

otros muchos que caminan con luz 
larga… La reforma de la Iglesia cuen-
ta con el guión del Evangelio y la han 
alentado muchos hombres y muje-
res, a veces desde el silencio, con 
tantos hombres y mujeres anónimos 
y olvidados.

La reforma de la Iglesia no sigue a 
nadie que no sea el Señor Jesús. Solo 
Jesús es el único al debemos mirar a 
la hora de emprender la ruta, conti-
nuar y seguir de modo permanente 
hasta la vida, Vida en abundancia. 
El Papa Francisco nos ofrece pau-
tas reales de misión compartidas y 
de relaciones mutuas como nunca 
antes habíamos leído en el magiste-
rio pontificio. Es por tanto, un signo 
evidente del movimiento hacia el 
futuro hacia el que caminamos en 
esta hoja de ruta que  nos carga de 
esperanza.

E

COMENCEMOS HERMANOS

HOJA DE RUTA PARA LA IGLESIA DE HOY
Seve, ofm

ste verano, proponemos un 
plan de vacaciones alterna-
tivo: Sal de la ciudad y dirí-
gete a un lugar tranquilo 
rodeado por la naturaleza. 

Cualquiera, un bosque, una monta-
ña o una playa incluso, pero rodéate 
de naturaleza de verdad, y déjala 
tal cual está, no conviertas el Medio 
Ambiente en un sitio donde dejar 
nuestra basura, en un sitio al que se 
va para tener un disfrute superficial, 
haciendo fotos a todo para luego 
subirlas a nuestras queridas redes 
sociales, NO; nosotros proponemos 
otro tipo de naturaleza, una a la que 
cuidar y disfrutar simple y llanamen-
te, y para eso es muy importante 
tener en cuenta:

1. Recoger siempre la propia basura. 
Generamos toneladas y toneladas de 
basura a lo largo de nuestra vida, 
merece la pena a lo largo de este 
verano, proponernos recoger lo que 

ensuciamos, porque la naturaleza no 
tiene la culpa.

2. Los mejores recuerdos se guardan 
en la memoria. No hace falta llevarse 
nada, a veces nos centramos tanto en 
fotografiar el paisaje que nos olvida-
mos de disfrutarlo realmente.

3. Intentar utilizar los transportes 
públicos. La contaminación es un 
factor importante. Si tienes la opción 
de utilizar el autobús, el metro o una 
bicicleta, el mundo lo agradecerá.

4. Informarse de los valores naturales 
del lugar que visitamos, apreciar el 
entorno, no solo lo histórico o arti-
ficial.

5. Respetar los sonidos de la natura-
leza. Apreciar este silencio acompa-
ñado de los sonidos de los pájaros, 
del aire entre las ramas de los árbo-
les, del agua del mar o de un río.

6. No encender fuegos. La estadística 
de este año arroja 1.187 siniestros, 
seiscientos más que en 2013.

7. Depende de nosotros también, 
cuidar de las fuentes y los ríos. No 
ensuciarlos.

8. Evitar invadir las zonas de cría 
y alimentación de los animales. 
Muchas de las consecuencias de 
nuestra invasión de la naturaleza, 
están relacionados con los animales 
y sus hábitats, los cuales invadimos 
sin ni siquiera darnos cuenta.

El mundo del que disfrutamos actual-
mente, es un mundo de naturaleza, y 
a pesar de estar destruyéndola poco 
a poco, todos buscamos alguna vez 
al año, un lugar donde retirarnos 
en paz, y qué menos que demostrar 
ese aprecio al mundo este verano, 
“Demos gratis, lo que gratis hemos 
recibido”.

E

LA CANCIÓN DE LA TIERRA

UN VERANO EN NATURALEZA
Cristóbal Rodríguez - Irene Castillo, Justicia y Paz
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ebatir sobre las bonda-
des y miserias del siste-
ma educativo español es 
fácil, sobre todo tenien-
do en cuenta que desde 

la transición hasta nuestros días se 
han sucedido hasta siete reformas 
educativas, ni más ni menos. Las 
comparaciones con Finlandia, país 
cuyo sistema no cambia aunque 
varíe el color político, no hacen 
sino acentuar la firme inestabili-
dad de nuestro país en materia 
educativa. Así pues, tras los resul-
tados de los últimos informes PISA 
(Programa Internacional para le 
Evaluación del Estudiante) resulta 
inevitable mirar al norte en la bús-
queda de soluciones que garanti-
cen un mayor éxito entre nuestros 
estudiantes.

“El alumnado es el centro y la razón 
de ser de la educación”. Se trata de 
la primera oración del preámbulo 
de la LOMCE. Pese a todas las crí-
ticas habidas y por haber (apuesta 
por la enseñanza privada, la pér-
dida de competencias del consejo 
escolar, procedimiento de elección 
del director o la especialización 
curricular en centros…), me atre-
veré a decir que dicha expresión 
me llena de esperanza. No obstan-
te, es una pieza que no termino de 
encajar. Si el alumnado es el cen-
tro, me pregunto por qué se incre-
menta la ratio en las aulas, des-
favoreciendo de esta manera una 
atención personalizada e indivi-
dualizada. En el país nórdico men-
cionado los grupos no sobrepasan 
los 15 alumnos, mientras que este 
año yo he llegado a tener grupos 
de 36 alumnos ¿Cómo atenderlos a 

todos por igual sin que el alumno 
de altas capacidades se aburra y 
sin que el que tiene problemas de 
aprendizaje se desmotive?

Me pregunto también por qué no 
se cubren todas las sustituciones 
o cómo es posible que la tasa de 
reposición del profesorado sea de 
un 10%. Tampoco se cubren las 
vacantes, por lo que la inestabili-
dad que se creará en las plantillas 
de los centros acabará por repercu-
tir negativamente en la educación 
de nuestros hijos. Me pregunto por 
qué hay alumnos sin recursos eco-
nómicos que no tienen la posibi-
lidad de acceder a una beca para 
cursar sus estudios universitarios: 
yo estudié con beca y de no haber 
sido así no habría podido comple-
tar mi formación universitaria. Si 
“la educación es el motor que pro-
mueve el bienestar de un país”, me 
pregunto, al fin y al cabo, por qué 
los recortes y tanta mediocridad 
tienen que mermar el futuro de los 
más jóvenes.

Como profesora no necesitaba una 
nueva reforma para favorecer que 
el proceso de enseñanza-aprendi-
zaje estuviera centrado en el alum-
nado, pues para mí, mis alumnos 
ya son el centro y la razón de ser 
de mi trabajo; trabajo que afortu-
nadamente puedo vivir como una 
vocación en estos tiempos. Jesús 
me llama a esta tarea, de ahí que en 
el aula (y fuera de ella) no sólo trate 
de enseñar la lengua inglesa y su 
cultura, sino que también trato de 
establecer vínculos con los adoles-
centes que me permitan un mayor 
acercamiento y complicidad. Sólo 
así y desde el ejemplo podré trans-
mitirles valores tan necesitados 
hoy día: esfuerzo, trabajo, justicia, 
paz, sencillez, generosidad, amor, 
esperanza…

La pérdida de derechos laborales 
del profesorado también incide en 
el desarrollo de la educación. No es 
solo el salario sino un buen puña-
do de derechos que con la excusa 
de la crisis se nos han vuelto a arre-
batar: el incremento de jornada o 

las penalizaciones por estar enfer-
mo son tan solo algunos ejemplos. 

Además, ser profesor o maestro es 
una profesión, en general, poco 
respetada en nuestro país, senti-
miento negativo que se traslada 
a las aulas con gran facilidad. La 
LOMCE concede al profesor auto-
ridad, pero si socialmente no cam-
bia esta perspectiva sobre el tra-
bajo del profesorado, poco va a 
incidir el nuevo rol en la obtención 
de mejores resultados. 

Por último, es una pena que en el 
último informe PISA España obtu-
viera resultados tan dispares según 
las comunidades autónomas. En 
este sentido, la LOMCE, pese a la 
carencia de consenso en su ela-
boración, favorece una mayor 
homogeneidad estatal a nivel de 
los contenidos básicos comunes. 
Esperemos que esto sea un pri-
mer paso hacia el tan necesitado 
pacto de estado que dé estabilidad 
a nuestro actual sistema durante 
varias generaciones independien-
temente de los cambios de gobier-
no.

D

ENTRELÍNEAS

EL SISTEMA EDUCATIVO
Mamen Carilla, Profesora

El alumna-
do es el centro y la 
razón de ser de la 
educación

Me pregunto por 
qué hay alumnos 

sin recursos económicos 
que no tienen posibili-
dad de acceder a una 
beca.
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CON OTROS OJOS

RECIBIR EL ESPÍRITU
Mª Jesús Godoy

l pasado 28 de mayo los 
más pequeños del catecu-
menado nos confirmamos 
en la catedral  de Granada 
acompañados de la 

Comunidad, amigos y familiares. Fue 
un gran día lleno de emoción y cari-
ño que recibimos por parte de todos 
y, sin duda, uno de los más importan-
tes en la vida de un cristiano.  

Es el día en que te reafirmas en tu fe, 
dices un sí claro al ejemplo de vida 
de Jesús y su mensaje, y te propones 
seguir caminando consciente de que 
ahora importa de verdad cómo quie-
res avanzar y crecer. Es el momen-
to en que personalmente eliges lo 
que tus padres quisieron para ti en 
tu Bautizo y entiendes cuánto bien 
deseaban regalarte.

Optar por el proyecto de vida cristia-
no no siempre es lo más fácil o lo más 
cómodo pero sí estoy segura de que 
sea lo que más te llena y te trae ale-
gría en la vida. Perdidos en la rutina, 
el ajetreo y el agobio del trabajo y el 

estudio, no somos capaces de llevar 
esa alegría y ese condimento al día 
a día y por eso, como uno de noso-
tros decía; “la Confirmación nos sirve 
para abrir los ojos y darnos cuenta 
que es importantísimo ser cristianos 
activos, ser protagonistas de nuestra 
historia y principales responsables 
de tomar las riendas de nuestro pro
yecto, personal y comunitario”. 

Formar parte de la Iglesia desde que 

somos pequeñitos también es otro 
regalo: La oportunidad de crear el 
Reino que Dios quiere para nosotros.
¿Y cómo me sentí yo ? Tras haber 
podido reflexionar sobre esto, no 
olvidaré que aquel día estaba llena 
de paz e ilusión; ilusión porque me 
sentí realmente arropada por todos 
los que nos acompañaban y sobre 
todo, querida, muy querida por El 
Padre.

E

CAMINANDO JUNTOS

l pasado 24 de mayo cele-
bramos en Estepa el “Día de 
la Provincia Franciscana de 
Granada de Nuestra Señora 
de Regla”, bajo el lema 

“MISIÓN COMPARTIDA”. Nos reu-
nimos cerca de 100 personas, entre 
clérigos y laicos, procedentes de casi 
toda la provincia: Granada, Jerez, 
Vélez-Málaga, Lebrija, Chipiona, 
Estepa, etc. El acto comenzó con 
un saludo por parte del Ministro 
Provincial, seguido de una oración 
compartida a la Virgen según el estilo 
de Francisco.

A continuación nuestro herma-
no Severino Calderón desarrolló la 
ponencia de trabajo sobre “Siete 
pasos hacia la conversión pastoral”, 
en la cual nos presentó la Exhortación 
Apostólica “Evangelii Gaudium”. 
Como hoja de ruta nos propuso siete 
pasos a seguir, así como los incon-
venientes a superar en cada uno de 
ellos: 

1.- “En pista”, con un estilo creativo, 
abandonando los viejos estilos y des-

cubriendo un mundo 
de nuevas posibilida-
des. 

2.- “En salida”, que 
implica quitarnos el 
miedo a salir en busca 
del hermano usando nuevos cami-
nos que tengan muy claro el punto 
de salida y el de llegada. 

3.- “Retenciones” que surgen en 
nuestro camino: la comodidad indi-
vidualista, la acedia como tristeza 
que vacía el interior, la mundanidad, 
la falta de un fervor apostólico con-
tagioso, etc. 

4.- “Destinos”, en una Iglesia que 
tiene que poner a los pobres en su 
centro y con las puertas abiertas a los 
nuevos escenarios. 

5.- “Turbulencias” que impiden 
nuestra misión, sobre todo la idola-
tría del dinero. 
6.- “Transformación” que requiere 
una conversión personal dejándonos 
llevar por el Espíritu. 

7.- “Desde el corazón del Evangelio” 
sintiendo la alegría de anunciar el 
Evangelio y no tanto el dogmatismo. 

Después de la ponencia, nos divi-
dimos en siete grupos para el estu-
dio de unas “cuestiones para pensar 
y actuar”, así como de uno de los 
pasos antes mencionados. La comi-
da transcurrió en un clima de gran 
fraternidad, finalizada la cual tuvi-
mos una Eucaristía concelebrada por 
todos los sacerdotes asistentes y en 
la que, a modo de homilía compar-
tida, un portavoz de cada grupo leyó 
las conclusiones del estudio de la 
ponencia, acabando con la plegaria a 
Nuestra Señora de los Ángeles como 
canto final.

E
MISIÓN COMPARTIDA
Eduardo García Peregrín
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os quedaban por apun-
tar las claves de la últi-
ma parte del Evangelii 
Gaudium, los capítulos 
cuarto y quinto.

El capítulo cuarto titulado “la dimen-
sión social de la evangelización” nos 
invita a hacer presente en el mundo 
el Reino de Dios. Anuncio y compro-
miso con los pobres han de ir de la 
mano para no caer en la tentación 
de anteponer las ideas a la realidad. 
“La realidad es superior a la idea”, 
“la idea desconectada de la reali-
dad origina idealismos”. Hemos de 
dirigirnos hacia una encarnación de 
la Palabra y a su puesta en práctica 
siendo fieles al Evangelio, hay “una 
opción que no debe faltar jamás: la 
opción por los últimos”. 

“Nadie puede exigirnos que relegue-
mos la religión a la intimidad secreta 
de las personas, sin influencia alguna 

en la vida social y nacional”, “una 
auténtica fe siempre implica un pro-
fundo deseo de cambiar el mundo, 
de transmitir valores”. Hemos de 
buscar activamente el bien común 
y la paz social, paz que no se limita 
a una ausencia de guerra o violencia, 
sino que ha de ser entendida como la 
“instauración del orden querido por 
Dios, que comporta una justicia más 
perfecta entre los hombres”. 

Pero en este camino no podemos 
hacerlo solos y necesitamos la ayuda 
del Espíritu. Es en el encuentro con 
Jesús donde sentimos su amor que 
nos salva, donde “redescubrimos 
cada día que somos depositarios de 
un bien que humaniza, que ayuda a 
llevar una vida nueva”. “A veces per-
demos el entusiasmo por la Misión 
al olvidar que el Evangelio responde 
a las necesidades más profundas de 
las personas”. “No se puede perse-
verar en una evangelización fervo-

rosa si uno no sigue convencido, por 
experiencia propia, de que no es lo 
mismo haber conocido a Jesús que 
no conocerlo”. Sólo de esta forma 
evitaremos caer en pesimismos y 
fatalismos que nos hagan perder la 
esperanza ante las dificultades inhe-
rentes a toda tarea. “Todos sabemos 
que a veces una tarea no brinda las 
satisfacciones que desearíamos, los 
frutos son reducidos y los cambios 
son lentos”. Pero no dejemos que 
nuestro corazón se canse de luchar y 
mantengamos la fe en Él, “creer que 
es verdad que nos ama, que vive, que 
no nos abandona, que el Reino de 
Dios ya está presente en el mundo, 
y está desarrollándose aquí y allá, de 
diversas maneras: como la semilla 
pequeña que puede llegar a conver-
tirse en gran árbol, como el puñado 
de levadura, que fermenta una gran 
masa, y como la buena semilla que 
crece en medio de la cizaña.”.

N

EVANGELIZADORES CON ESPÍRITU
Nacho Marín, Paz y Bien

LA IGLESIA QUE QUEREMOS

ORAR CON LA VIDA

prendimos, Señor, a cono-
certe como Maestro y 
Amigo, cariñoso con los 
pequeños y cercano a los 
pobres. Nos contaron que 

en Galilea te mezclabas con la gente, 
compartiendo sus dolores y esperan-
zas. Con tus discípulos celebrabas la 
vida, y en una boda llegaste a con-
vertir el agua en vino. Nos hablaste 
de un Padre que es también Madre, y 
hasta fuimos capaces de imaginarlo 
familiar, con bata y zapatillas…   

Pero nadie nos habló de tu risa, ese 
punto divino que solo compartimos 
los seres humanos… y que tanto nos 
humaniza. Ese gesto que nos relaja y 
tranquiliza, que nos rejuvenece y ali-
via, que embellece nuestra cara y nos 
devuelve a la vida, que hace olvidar 

nuestras tensiones y problemas… La 
risa es incompatible con el llanto, 
con el odio, con la violencia, con el 
rencor o con la muerte.

¿Cómo no fuimos capaces de reco-
nocerla? Se dibuja en los rostros de 
nuestros hijos… Nos llegaba de todas 
partes… dulce como un susurro o 
fuerte como un grito… tan cercana, 
tan sutil, gratuita y regalada…¿Quién 
no se ha emocionado nunca con la 
risa de un niño? ¿Que placer de este 
mundo puede superar  a la dicha de 
verles felices, a su mirada transpa-
rente, a su carita serena, a sus diver-
tidos juegos?.

En tiempo de verano,  ayúdanos 
Señor a reirnos en familia. A compar-
tir nuestro tiempo con los pequeños 
de la casa. A jugar con ellos, a hacer o 

decir payasadas, a abrazarles, a dar-
les todo nuestro cariño. Que nuestra 
diversión sea dedicar el tiempo a 
“perderlo con ellos”, a escuchar su 
risa, a contagiarnos de ella.

Y que no nos olvidemos de aque-
llos niños a quienes los adultos, de 
un modo u otro, les robaron la risa: 
a los maltrados, a los explotados 
sexualmente, a los obligados a tra-
bajar desde pequeños, a los niños 
soldados o a los que viven en países 
en guerra, a los refugiados,  pobres 
o abandonados. Gracias por las per-
sonas que se dedican a hacer reir de 
forma sana, compartida, relajada: a 
los payasos de hospital, a los que tra-
bajan en campamentos de refugia-
dos… Sin duda, hacer reir es también 
una forma de amar.

A
LA RISA
Mª José Simón, Oración



Paz y Bien    7

EL MIRADOR

n el verano de 1993  tuvo 
lugar la primera expe-
riencia misionera comu-
nitaria del grupo de San 
Francisco  en el Vicariato 

de Requena. Hoy,  esta semilla sigue 
presente. Cuando pensaba, hace 
meses, en la posibilidad de ir este 
verano a Perú, lo primero que venía 
a mi cabeza era todas aquellas perso-
nas que Dios ha puesto en mi cami-
no. Personas que me han mostra-
do los horizontes de la entrega, que 
me despiertan de mi letargo, y 
me sacuden para salir de una 
vida mediocre. Personas que 
me enseñan que la vida no es 
algo que se nos da hecho, sino 
la oportunidad para hacer algo 
bien hecho.

El verano pasado viví mi pri-
mera experiencia misionera en 
Tánger, experiencia que me ali-
menta espiritualmente todavía y, 
sin duda,  sigue  llenando mi vida 
y mi oración. La pobreza no es 
un concepto, es el rostro encar-
nado de los pobres. Cuando uno 
se topa con los rostros de un 
problema, la cabeza, la mente, 
lo racional, lo lógico…quedan a 
un lado. Con la mente nos pre-
ocupamos. Con la presencia nos 
ocupamos.

Es labor de todos hacer que “la 
tierra sea el lugar donde el  cielo se 
construye’’

La misión es posible gracias al 
Espíritu de Dios que mueve a gente a 
entregarse incondicionalmente a los 
más desfavorecidos. Todos los bauti-
zados debemos ser agente evangeli-
zador allá donde estemos. Como dice 
el Papa Francisco: “Sueño con una 
opción misionera capaz de transfor-
marlo todo, para que las costumbres, 
los estilos, los horarios, el lenguaje y 
toda estructura eclesial se convier-
ta en un cauce adecuado para la 
evangelización del mundo actual que 
más que para la autopreservación.”                   
Esta autopreservación nos viene de 
una sociedad en las que nos toca 
vivir realidades que nos afectan de 
tal manera que podemos caer en la 
superficialidad, en la desidia, en la 
insatisfacción, en el consumismo… 
que atrofian nuestras capacidades de 
hacernos humanos.

Confío que este mes en Perú se con-
vierta en una oportunidad para esca-
parme de este torbellino de superfi-
cialidad que nos arrastra. Las perso-
nas, entre otras cosas, somos tiem-
po y como dice el Eclesiastés: “hay 
un tiempo para cada cosa”. Nuestro 
tiempo, nosotros mismos, lo inver-
timos en aquello que consideramos 
más importante, y esa inversión nos 
define como personas. Creo que será 
precioso ‘’invertirme’’ en algo así.

“Para ver el bosque, en ocasiones es 
necesario alejarse del árbol.”

Y a la pregunta de ¿por qué par-
tir?... creo que la respuesta contiene 
una sola palabra: encuentro. Esto no 
quiere decir que el encuentro no sea 
posible  quedándome en Granada, 
pero siempre es necesario salir de 
uno mismo, partir de una manera u 
otra. 

En el encuentro con los marginados 
y los necesitados de la sociedad se 
aprende a vivir la sencillez en la vida 
diaria. Debemos elegir la vida en lo 
pequeño, saber vivir en actitud de 
acogida de todos.

La siguiente pregunta, y la que más 
me han hecho es, ¿y qué vas a hacer 
allí?... a la que me encanta responder: 
Estar. 

No se trata de una postura activista,  
sino de responder a una simple lla-
mada: “Ven y verás”.

Y es que lo más importante que pode-
mos aportar es la gratuidad de nues-
tra presencia.  Ese “estar por estar” 
sin ser imprescindible, preparados 
para el encuentro, para la escucha. 
Estar  para comprender bien aquello 
de lo que tantas veces hablamos sin 
conocer realmente. Estar para cono-
cer, para empaparme, para aprender, 

para dar, pero sobre todo, para 
recibir. Es su presencia -su vida- 
la que se nos está entregando.

Consciente de que aún me queda 
mucho camino por recorrer, pien-
so que todos estamos llamados 
a crecer como evangelizadores. 
Tenemos que dejar que los demás 
nos evangelicen constantemente, 
y, por ende,  es trabajo nuestro 
encontrar el modo de transmitir a 
Jesús en la situación en la que nos 
hallemos. Ser discípulo es tener 
la disposición permanente de lle-
var a otros el amor de Jesús y eso 
se produce espontáneamente en 
cualquier lugar.

“Donde Dios nos sembró, es pre-
ciso saber florecer.”

Y es que  evangelizar no es otra  
cosa que hacerle saber al otro 

que es un “amado de Dios”. Como 
dice Eloi Leclerc, en boca de San 
Francisco de Asís (“Sabiduría de un 
pobre”): 

“¿Has pensado ya lo que es evan-
gelizar  a los hombres? Mira, evan-
gelizar a un hombre es decirle: “Tú 
también eres amado de Dios en el 
Señor Jesús.” Y no sólo decírselo, sino 
pensarlo realmente. Y no sólo pen-
sarlo, sino portarse con este hombre 
de tal manera que sienta y descubra 
que hay algo en él de salvado, algo 
más grande y más noble de lo que él 
pensaba, y que se despierte así una 
nueva conciencia de sí.

Eso es anunciarle la Buena Nueva, 
y eso no podemos hacerlo más que 
ofreciéndoles nuestra amistad; una 
amistad real, desinteresada, sin con-
descendencia, hecha de confianza y 
de estima profundas”.                

E
PERÚ, ¿POR QUÉ?
Elena Moya Ramírez. Misiones
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… el Grupo de San Franciscso no cierra sus puertas? Pues eso. Que nos 
vamos de vacaciones pero no del todo. Si bien es cierto que las actividades 
que tenemos durante el curso se paran, pero se inician otras o se adaptan. Por 
ejemplo:

- La oración comunitaria se mantiene todos los jueves a las 20.30, pero 
tendrá lugar en la Cripta. Seguramente, el lugar más fresquito y orante de 
Camino de Ronda.

- Las eucaristías cambian su horario, siendo las vísperas de festivos y de 
domingo por la mañana de 8 y de 9; por la tarde solo a las 20.00 (se suprime 
la de las 21.00); los domingos y festivos, por la mañana, se celebrarán a las 9, 
10 y 12 (se suprime la de 13.00) y por la tarde a las 20.00 y 21.00.

- Por supuesto no puedes olvidarte que si estás entre 1º de ESO y 1º 
Bachiller y quieres participar en el Campamento que organiza esta comunidad, 
puedes apuntarte buscando el tríptico al final de la iglesia o bien descargándolo 
de la página web gruposanfrancisco.org

Esperamos que paséis un buen verano y unas felices vacaciones. La hoja 
de Paz y Bien volverá en octubre.

¿Sabías que...

Día 5
Proyección del documen-
tal sobre los 30 años. Cripta. 
18:30h.
Renovación de compromisos. 
20:00h.
Día 6
Asamblea. 10:00h. Dúdar.
Eucaristía celebración de los 
30 años. 21:00h.
Días 14-20
Campos de trabajo en 
Huélago y Jérez.
Días 18-25
Campamento de la catequesis 
en El Centenillo.
Días 26-31
Campamento de niños en El 
Centenillo.
Días 2-3 AGOSTO
Convivencia de la Comunidad 
Fraterna. Estepa.

PRIMERA COMUNIÓN DE PEDRO, IRENE, ELOY, MARTA Y MIGUEL
07/06/2014

Síguenos 
facebook.com/gruposanfrancisco

@gruposanfran
gruposanfrancisco.org
Todos los jueves a las 20.30 oración comunitaria en la capilla de San Damián, así como eucaristía todos los domingos a las 20.00h


